
今迎中秋佳节

右图： 青浦区已通过全国水生态

文明城市试点 验 收 ：河 里 ，鱼 虾 嬉 戏

的场景又回来了 ；河边 ，村 民 们 又 在

此洗洗涮涮了。 图为金泽莲湖村风光

宜人。 王鹤春摄

习近平的贺信
中国人民大学：

值此中国人民大学建校 80 周年之际，
我向全体师生员工和广大校友致以热烈的

祝贺！
中国人民大学是我们党创办的第一所

新型正规大学。 建校以来， 中国人民大学

始终坚持党的领导， 坚持马克思主义指导

地位， 坚持为党和人民事业服务， 形成了

鲜明办学特色， 在我国人文社会科学领域

独树一帜， 为我国革命、 建设、 改革事业

培养输送了一批又一批优秀人才。
当前， 党和国家事业正处在一个关键时

期，我们对高等教育的需要比以往任何时候都

更加迫切，对科学知识和卓越人才的渴求比以

往任何时候都更加强烈。希望中国人民大学以

建校 80 周年为新的起点，围绕解决好为谁培

养人、培养什么样的人、怎样培养人这个根本

问题，坚持立德树人，遵循教育规律，弘扬优

良传统，扎根中国大地办大学，努力建设世界

一流大学和一流学科， 为我国高等教育事业

繁荣发展，为实现“两个一百年”奋斗目标、实
现中华民族伟大复兴的中国梦作出新的更大

贡献。

习近平
2017 年 10 月 3 日

（新华社北京 10 月 3 日电）

“引力波观测”获诺贝尔物理学奖
为宇宙探测打开一扇窗，为验证广义相对论提供重要证据

栖息于人民生活万古长青树

电视剧《平凡的世界》成为“长播剧”，因为从原著小说
到改编影视都遵循了文艺创作最牢靠的办法———

近 1000 天 过 去 了 ， 但 首 播 于

2015 年的电视剧 《平凡的世界 》 似

乎从没真正远离。 两年多来， 每隔段

时间， 荧屏里都会传出该剧主题曲那

高亢的调子。 今年国庆前夕， 央视八

套又重播完一轮。 平台方有这样的打

算： 把它作为 “长播剧”， 陪伴一代

代中国观众。
电视剧 《平凡的世界》 由上海尚

世影业主要出品， 该剧改编自路遥同

名小说， 温豪杰编剧， 毛卫宁导演。
电视剧讲述了 1975 年到 1985 年中国

城乡生活改变 和 人 们 情 感 变 迁 的 故

事， 以现实主义的创作手法记录了改

革开放初期农 村 青 年 的 人 生 奋 斗 历

程。 星星还是那颗星星， 生活却早已

不是那种生活。 可为什么一部 “不够

时尚” 的电视剧， 仍有今天的年轻人

因它而生出 “像孙少安一般去奋斗，
像田润叶一样去爱” 的感悟？

它成功的理由很多。 比如从购下

版权到首播的九年里， 制片人单兰萍

不言放弃；比如上海市委宣传部以政府

资金来扶持该剧的剧本、拍摄以及平台

播出。这些缺一不可。但也许最关键的，
是它从原著小说到改编影视都遵循了

文艺创作最根本最牢靠的方法：扎根人

民、扎根生活。如同获颁茅盾文学奖时，
路遥的感言———人民生活的大树万古

长青，我们栖息于它的枝头就会情不自

禁地为此而歌唱。 茛 下转第三版

上海“五个一工程”获奖作品巡礼

■听书记说·党建引领促发展

荩 刊第二版

■本报记者 张晓鸣
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习近平函贺中国人民大学建校80周年
希望人大扎根中国大地办大学，努力建设世界一流大学和一流学科

新华社北京 10 月 3 日电 中共中央总书

记、 国家主席、 中央军委主席习近平 3 日致

信祝贺中国人民大学建校 80 周年， 向全体

师生员工和广大校友致以热烈的祝贺。
习近平在贺信中指出， 中国人民大学是

我们党创办的第一所新型正规大学。 建校以

来， 中国人民大学始终坚持党的领导， 坚持

马克思主义指导地位， 坚持为党和人民事业

服务， 形成了鲜明办学特色， 在我国人文社

会科学领域独树一帜， 为我国革命、 建设、
改革事业培养输送了一批又一批优秀人才。

习 近 平 强 调 ， 当 前 ， 党 和 国 家 事 业 正

处在一个 关 键 时 期 ， 我 们 对 高 等 教 育 的 需

要比以往 任 何 时 候 都 更 加 迫 切 ， 对 科 学 知

识和卓越 人 才 的 渴 求 比 以 往 任 何 时 候 都 更

加强烈。 希望中国人民大学以建校 80 周年

为新的起 点 ， 围 绕 解 决 好 为 谁 培 养 人 、 培

养什么样的人、 怎样培养人这个根本问题，
坚持立德 树 人 ， 遵 循 教 育 规 律 ， 弘 扬 优 良

传统 ， 扎 根 中 国 大 地 办 大 学 ， 努 力 建 设 世

界一流大 学 和 一 流 学 科 ， 为 我 国 高 等 教 育

事业繁荣 发 展 ， 为 实 现 “两 个 一 百 年 ” 奋

斗目标 、 实 现 中 华 民 族 伟 大 复 兴 的 中 国 梦

作出新的更大贡献。
中国人民大学建校 80 周年庆祝大会 3

日上午在京举行。 中共中央政治局委员、 国

务院副总理刘延东在会上宣读了习近平的贺

信并致辞。 她表示， 要深入落实习近平总书

记重要指示精神， 贯彻党的教育方针， 围绕

立德树人根本任务， 弘扬立学为民、 治学报

国传统， 深化教育综合改革， 不断提高办学

水平， 在建设世界一流大学和一流学科征程

上迈出坚实步伐， 为国家发展和民族复兴培

养更多优秀人才。

中国人民大学的前身是 1937 年诞生的

陕北公学， 以及后来的华北联合大学和华北

大学， 1950 年 10 月 3 日以华北大学为基础

合并组建， 在长期的办学实践中， 注重人文

社会科学 高 等 教 育 和 马 克 思 主 义 教 学 与 研

究， 被誉为 “我国人文社会科学高等教育领

域的一面旗帜”。
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20 年前，上海交通大学材料

学院王浩伟教授从德国回校时，
只有一万元科研启动经费， 空空

的实验室里只有一个洗手台。 20
年后的今天， 这支特种材料研究

团队已拥有完善的研究平台，经

过五代材料人的努力， 他们研发

的铝基复合材料打破了发达国家

对我国轻质高强关键材料的出口

限制，并且在“海、陆、空”领域都

实现了重要应用。

研发材料数十年，攻
关就像“蚂蚁啃骨头”

“从上大学开始，我就有一个

航空梦， 希望能用我们中国人自

己研发的材料设计制造大飞机。
还在我读研究生时，我的导师、中
科院院士周尧和就高瞻远瞩地提

出了研究铝基复合材料。”王浩伟

在接受采访时说。从那时起，他在

这个研究方向一做就是数十年。
回国后， 他拿着一万元科研启动

经费， 继续着对铝基复合材料原

位合成技术的探索。
2000 年，王浩伟课题组接到

一项国家专项技术攻关课题。 由

于当时的实验设备和经费有限，
为了测试材料性能， 他用编织袋

背着二三十公斤的试验材料坐火

车到西北工业大学做实验。 来来

回回好几次， 有时候连续几天都

只休息几小时。
整整用了五年时间， 当他和

团队发明的新材料第一次用在设

备上、 各项技术指标完全达到或

超过了设计指标、 现场试验一次

成功时，长期积压的辛劳、满足了

国家重大需求的激动， 使得王浩

伟一下子心脏病发作晕倒在地，
经过抢救才缓过劲来。

2012 年 ， 他 带 领 团 队 突 破

原 位 自 生 复 合 材 料 制 备 的 一 系

列技术瓶颈， 研发的材料用于航

海 及 航 天 构 件 ； 今 年 ， 他 们 在

安徽淮北建立了生产基地， 新研

发的材料将用于飞机、 汽车等民

用领域。
20 年来，王浩伟所带领的团

队常常前五年攻关一个指标，五

年后再重新攻关一个指标， 像蚂

蚁啃骨头，一点一点向前迈进。
茛 下转第三版
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“再过几个月， 洋山港就要使

用无人码头了， 我们桥吊司机还有

用武之地吗？” 最近一段时间， 走

在路上， 经常有工友这么问张彦。
“有！ ”张彦的回答充满自信，

“机器装备的进步对我们来说既是

挑战，也是动力。 ”码头作业从肩扛

人挑，到现在的机械化作业，再到未

来的无人智能码头， 海港人从来不

缺少自我挑战和坚韧不拔的精神。
34 岁的张彦 ， 现为上海盛东

国 际 集 装 箱 码 头 有 限 公 司 桥 吊 司

机 、 高级技师 。 作为 “80 后 ” 党

员， 张彦是当今桥吊单机作业效率

第一的保持者， 被大家亲切地称为

“桥吊状元”。
如今， “桥吊状元” 一边在岗

位上刻苦钻研， 不断提高自己的专

业技能和综合素质； 一边结合目前

正在建设的洋山港四期全自动化码

头， 学习最先进的无人智能码头的

生产理念和知识。

在一抓一放中诠释
“工匠精神”

十多年来， 张彦一直在和高科

技装备打交道。
2006 年 ， 洋 山 港 二 期 投 产 ，

场地规模更大， 设备更先进。 “洋
山港使用的双起升双 40 英尺桥吊，
是当时世界上最先进的集装箱装卸

机械， 整体科技含量很高， 我自己

也很想去挑战。” 张彦说。
吊装集装箱， 一抓一放， 看似

简单， 做起来却一点也不简单———
在离地 40 多米的高空， 仅凭肉眼

观察， 手工操持， 要把吊具的四个

旋锁精准地插入拳头大小的集装箱

锁孔。 张彦对桥吊驾驶舱内的每一

个 按 钮 、 每 一 个 操 作 杆 都 了 如 指

掌。 多年来的操作， 让他仅凭肉眼

和手感， 就能将集装箱精准摆放。
茛 下转第三版

多年来的实践操作，让张彦仅凭肉眼和手感，就能

将集装箱精准摆放。 （资料照片）

坚持“治水”基本战略，将环境优势转化为发展优势

青浦：让百姓收获更多“生态红利”
江南水乡青浦区不久将出现一条

“最美临水跑道”： 结合得天独厚的河

网资源和河道综合整治， 一座围绕青

浦新城的 “环城水系公园” 正在加紧

建设 ， 这条 43 公 里 的 环 城 “玉 链 ”
将形成集生态水景、 历史文化、 休闲

旅游和健身运动功能于一体的休闲旅

游空间。 在提升群众幸福感、 获得感

的同时， 环城水系公园也将通过江南

水乡特色、 历史文化遗存和时尚元素

的结合， 提升完善青浦新城的城市综

合功能。
水是青浦区的名片， 也是青浦区

新一轮发展依托的核心资源。 不管是

推进现代农业、 新兴产业、 商贸服务

业， 还是发展休闲旅游、 生态宜居，
都离不开水这个载体和媒介。 治水成

了建设 “绿色青浦” 不可或缺的基本

战略。 青浦区委书记赵惠琴说： “五
年来， 我们一直坚持把生态文明建设

放在更加突出的地位。 实践证明， 绿

水青山就是金山银山。 青浦区要加快

发展 ， 就必须 重 视 保 护 利 用 生 态 环

境， 将生态优势转化为发展优势。”

水乡灵韵正回归

青浦区 水 域 面 积 约 占 全 区 总 面

积 的 五 分 之 一 ，有 21 个 自 然 湖 泊 、

1800 余 条 河 道 。 水 乡 治 水 ， 为 全 市

乃 至 全 国 提 供 了 不 少 好 经 验 ： 它

是上海率先推 行 “三 级 河 长 制 ” 的

地区 。 茛 下转第三版

■本报记者 薄小波

■本报首席记者 王彦

相信生活，相信理想，做一个真实而坦荡的人，《平凡的世界》道出了人心深处的呼唤。 （尚世影业供图）

■本报记者 姜澎

关心学生全面发展
是教师的共同任务

王浩

伟 教 授

（ 右 ） 与

团队成员

探 讨 研

究。
袁婧摄

■ 著名教育家赵宪初、赵家镐父子全家六

人从事中学教育，教书育人、桃李满天下。赵宪
初的人才培养观念传递给了赵家镐，“每个教
师所教的学科可以不同，但关心学生的全面发
展、健康成长应该是全体教师的共同任务”

主旋律佳作汇聚长假荧屏

荩 刊第二版

吃的是月饼 寻的是记忆
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■ 那份为祖国为人民无悔奉
献的精神历久弥新

这户教育世家的育人观， 今天
看来仍不过时———


